

PAPA PAJCHAY

Primer aporque de las papas

Carlos A. Vivanco Flores

El papa pajchay o primer aporque de las papas se hace en forma colectiva o *mink'a*. En el distrito de Ocobamba no ha perdido nada de su originalidad.

La persona que hace ejecutar el trabajo en su chacra, elige con anticipación a un **capitán**, cargo que recae generalmente en alguno de sus compadres u otros parientes espirituales. El capitán es el encargado de proporcionar trabajadores sin perjuicio de que también el dueño consiga la peonada. El capitán tiene derecho a llevar una bandera blanca adornada con infinidad de cascabeles, señal de alegría y también de pureza, pues los trabajos agrícolas han de realizarse con alma tranquila. A la hora del trabajo, el capitán encabeza el grupo de los trabajadores que laboran en equipos organizados.

Son tres los peones que van abriendo el surco. El primero usa la *chakitajlla*, principal herramienta de trabajo, y recibe el nombre de **haytaq**, pateador. El segundo es el **rapachu**, que recibe la *champa* o bloque de tierra, para luego acomodarla a ambos lados. El tercero bota la maleza, y cuando se está sembrando, pone la semilla.

El capitán es el **haytaq** del primer equipo. El **qollana** es el **haytaq** del último equipo. Su rol de aprieta-filas es muy importante. El desafío se juega entre el capitán que quiere conservar su puesto de honor y el **qollana** que trata de arrebatárselo, a pesar de ser el último.

En las primeras horas del día señalado para la faena, los trabajadores se dirigen al lugar de los **laymes** (1), que generalmente están en las punas. Antes de dar comienzo al trabajo, se hace el acostumbrado *chajcheo* de coca.